



## Controles de lectura

*Brayan Armando Espinosa Calvo*

*Controles de lectura*

*Primer parcial*

*Antropología médica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina humana*

*Primer semestre, grupo “C”*

# Breve introducción a la Antropología médica.

Se conoce como antropología médica a un subcampo de la antropología social o cultural, es la traducción del castellano "medical anthropology", es empleado el término para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación.

En lugares como en España el término ha llegado a variar, pero en la literatura científica en castellano se designa internacionalmente como *Medical anthropology*.

La antropología general ya llevaba una relación con las ciencias médicas básicas (pre-clínicas), la medicina se asumía de manera experimental como una fuente básica de conocimientos.

La antropología médica con el paso de su evolución ha permitido un debate entre ramas como la enfermería, medicina, psiquiatría y otras ciencias de la salud con el motivo de la relación de cuestiones fundamentales las cuales se toma en puntos que las identifican. La antropología con relación a la medicina logran impactos de acuerdo a su aplicación, pues con ello se trata de resolver problemas, analizar conflictos dentro de las instituciones, con el fin de dar solución a los efectos ocasionados debido a malas organizaciones y malas planeaciones de objetivos.

Se lograban respuestas empíricas, las cuales motivaban a las incorporaciones de antropólogos en los programas de salud en países con vía de desarrollo, en sus criterios tomaban en cuenta la influencia de las variables sociales y culturales, esto en relación a la implantación de innovaciones terapéuticas y asistenciales. En cuanto a la antropología médica iba despertando intereses, también surgían problemas, como en el caso de los años sesenta, en países desarrollados, la biomedicina se veía confrontada entre problemas, los cuales

# Carta de Esculapio a su Hijo.

La carta nos habla de la realidad sobre la vida de un médico, cosas que uno no valora al elegir dicha profesión, las cuales son importantes y que todo estudiante o interesado en la medicina debe saber. La responsabilidad de ser médico es gigantesca, ya que prácticamente la medicina se adueña de uno, no hay tiempos libres, no hay tiempos en familia como antaño, se debe estar al llamado de el paciente, ante un malestar, no solo pacientes en hospitales, los pacientes son la misma familia, los amigos, los conocidos, el mundo se convierte un hospital gigante, del cual nosotros seremos los responsables para hacer las cosas correctas.

En este nuevo mundo al que uno se adentra se tiene que ser fuerte a todo, a no tener asco, a congeniar con demás personas que comparten ideas o culturas totalmente diferentes. Como podemos llegar a ser reconocidos como héroes o de plano ser culpados como los responsables de un fallecimiento.

Las personas con mayores posibilidades económicas buscan a los médicos como un simple trabajador, ellos no toman en cuenta el valor de la profesión sino más bien solo el que ellos estén bien a causa de sus excesos. No siempre habrá agradecimientos, ni valoración hacia lo que se hace. Un médico debe ser consciente de que no solo atenderá a gente buena, tenemos que atender a delincuentes, mentirosos, personas que no nos agrada, tendremos que aguantar muchos olores, palabras golpeadas, hacer cosas no tan agradables, dejar de comer con la persona más importante por atender a alguien que no para de vomitar. Si una persona es capaz de soportar todo esto, de entregarse completamente a la medicina, a la atención de las personas sin tener en mente un agradecimiento, siendo tolerante a los demás, a los olores, a lo desagradable al tacto o vista, si uno es capaz de soportarlo, entonces déjese ser médico.

# Importancia de la antropología social en la carrera de medicina.

El Ser humano es una unión de las dimensiones biológica, psicológica, como también sociocultural, las cuales tienen una relación entre sí. Edgar Morín expresó que para comprender al hombre como un ser bicultural se ha de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica. A lo cual varias teorías resultan importantes, como la de Vygotsky, quien enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, entre otras más que hacen destacar a las culturas como una herramienta para la identidad y desarrollo de los humanos en un proceso de mente - cuerpo - cultura. Con esto podemos darnos cuenta de que los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran bajo las influencias de la socioculturalidad que nos rodea con la evolución. Un médico general debe comprender el análisis que lleva su proceso formativo, puesto que le llevará a tener una interrelación entre estas dimensiones, con un enfoque no solo de su quehacer, no centrado a atender un enfermo sino a preservar la salud del hombre. La educación busca formar profesionales con una adecuada y actualizada competencia de cualidades humanas que puedan favorecer la relación médico - paciente, reivindicando su encargo social y de esta manera también analizar los problemas profesionales con una visión integral, buscar soluciones, aplicarlas y asumir responsabilidades sociales. Esto se logra en un complejo contexto sociocultural y económico, con el criterio de la medicina que tiene el objetivo de promover, prevenir, restaurar y rehabilitar la salud de la humanidad. Los aspectos analizados permiten tener una visión holística del organismo humano y del proceso salud-enfermedad previos. Los médicos como profesionales están en actualización y desarrollo constante de conocimientos científicos para poder tener una formación más humanista, por lo cual se requiere el perfeccionamiento del proceso formativo pregrado y posgrado. Por lo tanto la formación científica médica debe establecer vínculos inter-

# La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría.

Laín concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal". La ciencia como vertebrá antropológica.

La presión sobre el paciente aumentó con la Primera Guerra Mundial (1914-18) producida por la crisis de las creencias. En Australia y Alemania, filósofos y médicos aplican la antropología filosófica a la medicina. La ciencia básica del ser humano es lo que entiende Schwarz por antropología. Schwarz indica a Laín el camino a seguir en su voluntad de sistema, fundado en la idea del hombre como individuo. Esto dividió la historia de la patología contemporánea en cuatro estadios principales con su punto final en la consideración del enfermo como persona. La primera etapa la preside Freud, fundador del psicoanálisis, la segunda etapa comprendida por el círculo de Viena formado por Schwarz, admirador de Freud, la tercera etapa va de la época inicial de los estudiantes más distinguidos de Heidelberg, Ludwig von Ihrehl. Y finalmente, Laín concibe la cuarta etapa como la madurez de la escuela de Heidelberg, y el occurrente desarrollo de la medicina psicosomática en Estados Unidos.

Heinrich Ricket le hace ver la medicina no sólo como una ciencia natural, sino también como una ciencia cultural.

El médico que pregunta ¿qué es la enfermedad?, formula una pregunta con la que se percibe a la enfermedad como un hecho u objeto. El que interroga ¿Cómo te encuentras?, busca un juicio de valor sobre el espíritu dentro del contexto de la cultura que viven médico y enfermo. El enfermo para Von Weizäcker es un ser no solo introvertido, sino también orientado hacia afuera, hacia la sociedad, de ahí la importancia de la relación médico-enfermo. En la antropología médica de Von se plantea también el problema de las causas finales y el misterio de la muerte.

## REFERENCIAS

1. Medical Anthropology Research Center (MARC). Universitat Rovira I Virgili. Breve introducción a la antropología médica. Consultado el 20 de agosto de 2023.  
[https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\\_226/arxius/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropol%C3%B3gica%20m%C3%A9dica.pdf](https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxius/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropol%C3%B3gica%20m%C3%A9dica.pdf)
2. Carta de Esculapio a su Hijo. Facultad de Ciencias de la Salud. Universidad Anahuac.
3. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcelllys Y... (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 26 de agosto de 2023, de  
[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es).
4. Orringer, N. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo. *Revista de Humanidades*, 190-205.  
[http://revistadehumanidades.es/revista/v7n2/La\\_antropologia\\_medica\\_de\\_Pedro\\_Lain\\_Eutralgo\\_Historia\\_y\\_teoria.pdf](http://revistadehumanidades.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Eutralgo_Historia_y_teoria.pdf)